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市債残高が少し高くなって、財政力を圧迫するというこ
とになっても、固定資産税等でリターンが多ければ多い
ほど、財政力は豊かになっていくのでは。

税収が増えるような施策に予算を使っていただければ、
投資より施策で得ることができるお金は多くなるため、
そういった施策を期待しています。（代表監査委員）

2021年の定期監査において指定管理者制度のモニタ
リングについて指摘を受けたと思うが、その指摘をど
のように受け止めて、どのように取り組まれてきました
か。

施設の所管課からモニタリングの結果の報告を受ける
際、チェックシートの記載が不十分なものについては是
正を求め、制度に対する施設担当者の認識を改めるよ
う努めています。今年度中に運用方法を検証し、より効

果的なモニタリングを行えるよう見直しを行う予定で
す。

景気動向が不透明で、経済状況の回復が期待できない
との監査委員の意見もあり、市として健全な財政運用は
必要だが、市民サービスを低下させないために、財政調
整基金の活用をどのようにお考えですか。

新型コロナウイルス感染症の終息が見通せない状況で
す。経済状況の回復も不透明な中で、国の交付金等を
最大限に活用したいです。また、必要に応じて、新型コ
ロナウイルス感染症対策基金や財政調整基金を活用し
市民の命とくらしを守る施策に取り組んでいきたいと考
えています。

総括質疑（委員会）
一般会計

問

問
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答

答

答

令和３年度決算令和３年度決算
コロナ禍での財政状況は？コロナ禍での財政状況は？

一般会計歳入歳出差引残額　20億323万円
うち実質収支 17億9,399万円（翌年度繰越財源 2億924万円）

一般会計歳入決算の内訳 一般会計歳出決算の内訳

合計
492億
1,912万円

市税

負担金・　
使用料など

（市民税や固定資産税などの税金）

140億4,501万円
（事業推進のための借入金）

38億9,176万円

（国・県が負担するお金）

116億2,567万円

（市民税や固定資産税などの税金）

140億4,501万円

市債
（事業推進のための借入金）

38億9,176万円

国等からの交付金
（地方交付税など）

148億3,834万円
（地方交付税など）

148億3,834万円

国・県支出金
（国・県が負担するお金）

116億2,567万円

その他
38億7,667万円38億7,667万円

（地元負担金や施設の
　使用料など）

9億4,167万円

（地元負担金や施設の
　使用料など）

9億4,167万円自
主
財
源 

38.3％

依
存
財
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61.7％

自
主
財
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38.3％
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存
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61.7％

合計
472億
1,588万円

96億5,040

31億9,306万円1億1,949万円

50億7,360万円

（老人福祉や
　　児童手当など）

89億5,516万円

（各団体への負担金など）

58億7,036万円

（委託料や消耗品費など）

84億7,419万円

96億5,040万円

31億9,306万円1億1,949万円

（公共施設の補修など）

2億7,195万円
50億7,360万円
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務
的
経
費 

51.3％

投
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人件費
その他

扶助費

公債費

物件費

補助費等

普通建設事業費災害復旧費

維持補修費

（老人福祉や
　　児童手当など）

89億5,516万円

（借金の返済）

55億767万円
（借金の返済）

56億767万円

（各団体への負担金など）

58億7,036万円

（委託料や消耗品費など）

84億7,419万円

（万円未満四捨五入） （万円未満四捨五入）
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（万円未満四捨五入） （万円未満四捨五入）
※端数処理の関係で、決算書の数値と一致しない場合があります。

一般会計 472億1,588万円の成果を審査・認定一般会計 472億1,588万円の成果を審査・認定
無駄な事業や問題点がなかったか。来年度予算編成に生かせるよう無駄な事業や問題点がなかったか。来年度予算編成に生かせるよう決算常任委員会に３つの分科決算常任委員会に３つの分科
会を設けて会を設けて審査し、本会議で賛成多数により認定しました。（決算審査の詳細は４ページ参照）審査し、本会議で賛成多数により認定しました。（決算審査の詳細は４ページ参照）

●一般会計　残高	 166億7,121万円
●特別会計　残高	 13億2,687万円
●財産区　　残高	 3億8,950万円
〈合　計〉　残高	 183億8,758万円

（対前年度比　＋21億1,320万円）

●一般会計　残高	 518億 456万円
●特別会計　残高	 333万円
●企業会計　残高	 261億8,051万円
〈合　計〉　残高	 779億8,840万円

（対前年度比　−30億8,085万円）

基金（預金）

令和３年度決算のあらまし（万円未満四捨五入） 監査委員の意見要旨
おおむね適正な執行状況である
と認められる

　国民健康保険事業特別会計中の直営
診療施設勘定診療所費及び住宅新築資
金等貸付特別会計は本年度も赤字決算
となったが、一般会計をはじめその他の
特別会計はいずれも黒字決算であり、地
方公共団体財政健全化法に基づく健全
化判断比率においても国の定める基準
を十分クリアしており、堅実な財政運営
に努めていると認められる。
　行政を取り巻く状況は極めて厳しい
が、スクラップアンドビルドにより必要
な事業の見直しを行いながら、市民の安
全・安心、住みよい暮らしを守るための
必要な支出についてはしっかりと予算を
つけて対応し、限りある財源を最大限有
効に活用し、計画的な財政運営に努め
られたい。

（監査委員　鈴木陽介・山下典子）

市債（借金）

◆一般会計

歳　入
492億1,912万円

（対前年度比　59億5,030万円減）
主な要因　国・県支出金の減

歳　出
472億1,588万円

（対前年度比　68億5,148万円減）
主な要因　補助費等の減

◆特別会計

国民健康保険事業 住宅新築資金等貸付 駐車場事業
歳　入 89億2,651万円 2,507万円 3,466万円
歳　出 90億5,293万円 5,344万円 3,466万円

介護保険事業 後期高齢者医療 サービスエリア
歳　入 107億7,001万円 12億7,830万円 796万円
歳　出 104億4,945万円 12億5,800万円 746万円

財産区（２会計）
歳　入 4,552万円
歳　出 4,229万円

◆公営企業会計
病院事業 水道事業 下水道事業

収益的収支 事業収益 51億3,431万円 34億2,229万円 25億9,567万円
事業費用 46億6,124万円 30億2,832万円 22億2,442万円

資本的収支 資本的収入 3億9,594万円 6億9,455万円 6億 111万円
資本的支出 5億 908万円 18億6,370万円 12億4,464万円

審議した議案と各議員の賛否（決算）

件　　　　　名 賛
成：反対
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市長
提出議案

令和 3 年度伊賀市一般会計歳入歳出決算の
認定 19 ： 2 認定 ◯ × ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ — ◯ × ◯

令和 3 年度伊賀市国民健康保険事業特別会計
歳入歳出決算の認定 19 ： 2 認定 ◯ × ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ — ◯ × ◯

令和 3 年度伊賀市後期高齢者医療特別会計歳
入歳出決算の認定 19 ： 2 認定 ◯ × ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ ◯ — ◯ × ◯

全員賛成で認定した議案

市長
提出議案

・・令和３年度伊賀市住宅新築資金等貸付特別会計歳入歳出決算の認定　　・・令和３年度伊賀市大山田財産区特別会計歳入歳出決算の認定
・・令和３年度伊賀市駐車場事業特別会計歳入歳出決算の認定　　　　　　・・令和３年度伊賀市病院事業会計決算の認定
・・令和３年度伊賀市介護保険事業特別会計歳入歳出決算の認定　　　　　・・令和３年度伊賀市水道事業会計決算の認定
・・令和３年度伊賀市サービスエリア特別会計歳入歳出決算の認定　　　　・・令和３年度伊賀市下水道事業会計決算の認定
・・令和３年度伊賀市島ヶ原財産区特別会計歳入歳出決算の認定

○：賛成、×：反対、―：近森議員は議長のため採決に入っていません。
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総務分科会

教育民生分科会

産業建設分科会

伊賀市情報通信技術を活用した行政の推進に関する条例の制定

土地建物売払収入（一般会計歳入）

避難行動要支援者支援事業（民生費）

都市計画調査策定等事業（土木費）

多言語対応業務委託料（教育費）

サービスエリア特別会計

伊賀南部環境衛生組合負担金（衛生費）

　現在書面で行っている行政手続きを、情報通信技術を利用して行うことができるようにします。
質　疑（総務常任委員会　９月 21 日）

質　疑（分科会）

セキュリティ面についてはどのような対策をしているか。
市へのアクセスについては、政府機関であるＪ－ＬＩＳ（※1）から認定を受けた事業者が、専用のＬＧＷＡＮ（※2）回
線を利用します。サービス事業者側のセキュリティについても、個人情報の取り扱いに関する事項やセキュリティに関
する事項の特記を設けて契約しています。

（※1）Ｊ－ＬＩＳ…地方公共団体情報システム機構の略称。行政事務の合理化及び住民の福祉の増進に寄与することを目的に設立さ
れた、地方公共団体が共同して運営する組織。

（※2）ＬＧＷＡＮ…総合行政ネットワークの略称。高度なセキュリティを維持した行政専用の閉域ネットワーク。

土地建物売払収入が大幅に増加した理由は。
新堂駅前の土地や、入札で不調となり残っていた土
地を売却したこと、また、ふれあいプラザの土地建
物を売却したことが影響しています。

避難行動要支援者は、名簿登録しないと把握できな
いのか。災害時の取り組みとして、民生委員も把握
しているだろうが、地域が見えない状況は困るので
今後進めていけるのか。
対象者には、有事の際にオープンにしますが、介護
高齢福祉課だけでなく、障がい福祉課や生活支援課
等とも連携し、今後も周知啓発を行い、名簿に同意
いただくよう努めます。

都市マスタープランに沿ったまちづくりがなされてい
るところだが、人口減少の中で、固定資産税の税収
を上げるためには新しい物件の建築が必要だと思う
が、規制より緩和への誘導が必要ではないか。
昨年都市マスタープランの見直しを行い、土地利用
条例も現在見直しを行っていますが、特に雇用を増
やす方法として起業誘致の面も連携し、規制と緩和
を生かしながら、どうすれば伊賀市に住んでもらえ
るかという視点でまちづくりを考えていきます。

多言語対応業務委託について、現在の内容と状況は。
昨年度新規に導入した事業であり、通訳者の都合が
つかない時や時間外等にタブレットを利用していま
す。現在、外国にルーツを持つ児童が多い小学校２
校に配備していますが、教育委員会事務局にも配備
しているので、必要に応じて全ての学校で利用でき
るようになっています。

サービスエリアは市が直営で行わなければならない
事業か。
当サービスエリアは伊賀市の車による東の玄関口で
あり、必要性はあります。運営委員会の今までの経
緯を整理しながら、検討していきます。

伊賀南部環境衛生組合負担金の合計が、令和２年
度に比べ8,000万円以上増加した理由は。
令和元年７月に発生した伊賀南部クリーンセンター
の火災に伴い、令和２年から３年にかけて復旧工事
を行いましたが、当該復旧工事費にかかる伊賀市の
分担金の支払いをしたためです。

問

問

問

問

問

問

問

答

答

答

答

答

答

答

　国はデジタル化に前のめりだが、要であるマイナンバーカードの所持率は増えず、国はマイナンバーカー
ド交付率を自治体への交付金に反映させることを決めた。しかし、所持率が低いのは現政権の情報管理
への不信があるからで、交付金を使ってマイナンバーカードの所持率を高めることは問題である。マイナ
ンバーカードの有無によるサービスの格差拡大や対面手続きの縮小によって、市民サービス、窓口サービ
スの後退を招かないよう強く求めて反対とする。

討　論（本会議　9 月 30 日）

反　　対

９月定例会
９月１日～９月30日（会期30日間）
決算、補正予算及び条例の改正など34件の議案と請願４件を審議

9 月定例会における各会議の様子は、市議会ホームページから伊賀市議会チャンネル（YouTube）でご覧いただけます→

賛成多数で

可　決
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伊賀市産業振興条例の制定

伊賀市立上野総合市民病院の診療報酬額の基準及び使用料、手数料等に関する条例の一部改正

質　疑（産業建設常任委員会　９月 15 日）

質　疑（教育民生常任委員会　９月 16 日）

　伊賀市の地域経済を支える産業振興についての基本的な事項を定め、地域の特性に応じた産業
振興を効果的かつ計画的に推進するため、本条例を制定します。

　令和４年４月の診療報酬改定において、紹介状なしで受診した場合などに徴収することとされて
いる選定療養費の下限額が改定されたため、上野総合市民病院の選定療養費の額を改めます。
【改定後】
初診時選定療養費　7,700 円（税込）
再診時選定療養費　3,300 円（税込）

本条例施行により何が変わるのか。また、どのような効果があるのか。
本条例を認識していただくことで、士気を上げていきます。
商工会議所や観光協会等と連携した施策も検討できます。
市の役割が大切だと考えるが、条例第５条第２項の国、県等との連携、事業者等と協働、同条第４項の物品等の受注
機会の拡大について、具体的にどのようにするのか。
地域産業の受注機会の拡大は大変重要だと考えており、国、県等へ明確に示す中で、また、意見交換の場の中で検
討していきます。

市内の各診療機関と連携を強化すべきと考えるが、どういった取り組みをしてい
るか。
今回の改定は機能分担を進めるための国の施策です。市内の開業医やクリニックと連携して地域医療を支えるという
使命があり、連携を深めるために、院長自らが名張も含めて幾度も訪問して、当院の方針などを説明しています。当院
で可能な治療であれば紹介していただき、入院・手術を行い、後に通院が可能となれば開業医に戻っていただくなど
の連携強化を行っています。

問

問

問

答

答

答

全員賛成で

可　決

全員賛成で

可　決

事業契約の締結（伊賀市新斎苑整備運営事業） 賛成多数で

可　決
　ＰＦＩ事業として実施する伊賀市新斎苑整備運営事業について、株式会社伊賀芙蓉と 25 億 6,318
万 1,514 円で事業契約を締結します。
　本事業は、新斎苑の設計、建設、維持管理及び運営並びに既存施設の解体、撤去及び跡地整備を行うもので、
事業期間は、令和 22 年３月 31 日までです。

質　疑（総務常任委員会　９月 21 日）

契約期間を15 年に決定した根拠と契約期間終了後の運営についてはどうするのか。
一般的なＰＦＩ（※3）事業の契約期間と照らし合わせ、15 年と決定しました。また、契約期間終了の概ね３年前から
市とＳＰＣ（※4）が協議を行い契約期間が終了した時点の方針等を取り決めていきます。事業終了が近づいてきた際
にはモニタリングを頻繁に実施し、施設や運営面で次の事業者にも引き継いでいけるような形を取っていきたいです。
自主事業の提案はあるのか。
利益を得るという部分での自主事業の提案はありませんが、地域貢献という形で地域のコミュニティの形成や地元市
民の雇用、また、地元資材を活用しての建設、維持管理の提案はいただいています。

問

問

答

答

　ＰＦＩ事業は、そこで働く人の雇用条件や人件費、運営状況など把握できない仕組みであり、その点は大
変問題であると考える。また、今回、特に民間企業による提案や自主事業はないとのことで、これでは、
民間の創意工夫によってサービスを向上させるというＰＦＩ方式のメリットが生かされているとは言えな
い。さらに、ＰＦＩ事業によって新たにモニタリング費用が発生し、ＰＦＩ方式による整備の方が従来方式
よりも安価で安定的な運営になるという根拠が見いだせず、逆に高くなる懸念もあるため反対。

討　論（本会議　9 月 30 日）

反　　対

（※3）ＰＦＩ…民間の資金とノウハウを活用し、公共サービスの提供を民間主導で行うことで、効率的かつ効果的な公共サービスの提
供を図る手法。

（※4）ＳＰＣ…特定の事業の遂行のみを目的とした特別目的会社のこと。
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　国・県等の補助事業の追加に伴う補正、新型コロナウイルス感染症に対する対策などの追加

　電力・ガス・食料品等の価格高騰による負担増を踏まえ、特に家計への影響が大きい令和４年度
の市民税均等割が非課税の世帯及び家計急変世帯に対し、１世帯当たり５万円を支給するための
所要額の追加

令和４年度一般会計補正予算（第６号）　11億646万6千円の増

令和４年度一般会計補正予算（第７号）　5億7,267万3千円の増
全員賛成で

可　決

【歳出の主なもの】
○新型感染症対策事業
　府中小学校、西柘植小学校、成和東小学校、青山中学校空調設備設置工事等	 4,580万7千円
　地区市民センターパソコン購入費	 1,173万8千円
　医療廃棄物（感染防止着など）等保管庫設置工事費	 143万円
〇斎苑管理運営経費
　新斎苑ＰＦＩモニタリング支援業務委託料	 668万9千円
〇清掃管理経費
　指定ごみ袋購入費	 4,023万円
〇基金積立金（令和３年度剰余金の一部を財政調整基金に積立て）	 8億9,998万6千円

【債務負担行為の主なもの】
〇斎苑管理運営経費
　新斎苑ＰＦＩモニタリング支援業務委託経費（令和５年度から令和６年度まで）	 限度額	843万3千円

〇価格高騰緊急支援給付金等	 5億7,267万3千円

事業契約の締結（伊賀市にぎわい忍者回廊整備（忍者体験施設等整備）に関するPFI事業） 賛成多数で

可　決
　伊賀市にぎわい忍者回廊整備（忍者体験施設等整備）に関するＰＦＩ事業について、株式会社伊
賀市にぎわいパートナーズと 64 億 1,898 万 8,400 円で事業契約を締結します。
　本事業は、忍者体験施設及び旧上野市庁舎の利活用にかかる施設整備から管理運営について、民間事業者と
協働して総合的に行うもので、事業期間は令和 25 年３月 31 日までです。
質　疑（産業建設常任委員会　９月 15 日）

新図書館機能について、子ども達の心の豊かさや学力向上に寄与できるのか。
読書等の学習機能だけでなく、子ども達が集える施設であり、それも学力向上に繋がると考えます。
このプロジェクトへの投資による経済波及効果はあるのか。
忍者体験施設に20 年間トータル約250万人との提案に、その予定対価として約６億円を投じます。
対して、市が把握している観光消費額を基に計算すると、20 年間で約130 億円の効果があると想定しています。

問

問
答

答

　旧庁舎に一刻も早く明かりを灯さなければならない。図書館の市民ニーズは多様化してきている。図書
館は市の拠点としてサービスを提供し続ける義務があり、質の高いサービスの提供を期待する。

　20数億円かけた旧庁舎の建物が７年間しか保証されないとのことを市民に説明する勇気はない。

　本事業は、ＰＦＩ事業で図書館をメインに旧庁舎改修・運営、忍者体験施設を整備するものだが、契約の
手続きに瑕疵はなく、相手方も違法な点はなく健全な運営をされている事業者であり、契約議案上の問
題点は見受けられません。また、公共事業以外ではＳＰＣの整備する経費についてはＳＰＣ側で負担する
こと、雨漏り等予見できるリスクの負担については基本的に事業者負担となることの説明があった。ＰＦ
Ｉ事業と言えども公共施設であることには変わりはなく、市民により優れたサービスを提供するというＰ
ＦＩ事業の目的が達成されることを期待する。
　旧庁舎の事業費について、改修事業が進むにあたり市の負担が増加するのではとの疑問が残る。
　また、図書館業務自体は収益を生み出すことができないことから、必ずしも市民が望んでいるとは言え
ない宿泊施設等の事業比重が高くなっていく可能性もある。図書館運営にあたっての様々な市民からの
要望もＰＦＩ事業者との協議が必要になりその実現に回り道や壁ができることから、図書館事業は市直
営事業で行う方が早く確実で、安全かつ安価であると考える。

討　論（産業建設常任委員会　９月 15 日）

討　論（本会議　9 月 30 日）

反　　対

反　　対

賛　　成

賛　　成

賛成多数で

可　決
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請 願

■意見書提出先　衆議院議長、参議院議長、内閣総理大臣、財務大臣、総務大臣、文部科学大臣　他

［件　名］　●義務教育費国庫負担制度の充実を求めることについて
　　　　　●教職員定数改善計画の策定・実施と教育予算拡充を求めることについて
　　　　　●子どもをめぐる貧困対策の推進と就学・修学支援に関わる制度の拡充を求めることについて
　　　　　●防災対策の充実を求めることについて

審議した議案と各議員の賛否

件　　　　　名 賛
成：反対

議
決
結
果

北
山
太
加
視

釜
井
　
敏
行

西
條
エ
リ
子

西
田
　
方
計

濱
瀨
　
達
雄

増
田
　
　
雄

森
中
　
秀
哲

川
上
　
善
幸

北
森
　
　
徹

西
口
　
和
成

福
岡
　
正
康

宮
﨑
　
栄
樹

桃
井
　
弘
子

山
下
　
典
子

市
川
　
岳
人

赤
堀
　
久
実

田
中
　
　
覚

上
田
　
宗
久

近
森
　
正
利

中
谷
　
一
彦

百
上
　
真
奈

中
岡
　
久
徳

市長
提出議案

令和4年度伊賀市一般会計補正予算（第6号）19 ： 2 可決 〇 × 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 〇 × 〇
伊賀市情報通信技術を活用した行政の推進
に関する条例の制定 19 ： 2 可決 〇 × 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 〇 × 〇

伊賀市印鑑条例の一部改正 19 ： 2 可決 〇 × 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 〇 × 〇
事業契約の締結（新斎苑整備運営） 19 ： 2 可決 〇 × 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 〇 × 〇
事業契約の締結（にぎわい忍者回廊整備） 16 ： 5 可決 〇 × 〇 〇 〇 〇 〇 × 〇 〇 × 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 〇 × ×
伊賀市過疎地域持続的発展計画の変更 20 ： 1 可決 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 × 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 — 〇 〇 〇

全員賛成で可決 (同意・採択を含む）した議案

請願
・・義務教育費国庫負担制度の充実を求めること
・・教職員定数改善計画の策定・実施と教育予算拡充を求めること

・・子どもをめぐる貧困対策の推進と就学・修学支援に関わる制度
の拡充を求めること
・・防災対策の充実を求めること

市長
提出議案

・・令和４年度伊賀市後期高齢者医療特別会計補正予算（第1号）
・・令和４年度伊賀市病院事業会計補正予算（第1号）
・・令和４年度伊賀市水道事業会計補正予算（第2号）
・・令和４年度伊賀市下水道事業会計補正予算（第1号）
・・伊賀市産業振興条例の制定
・・伊賀市職員の育児休業等に関する条例の一部改正
・・伊賀市短時間勤務会計年度任用職員の報酬、期末手当及び費用

弁償に関する条例の一部改正

・・伊賀市財政事情の作成及び公表に関する条例の一部改正
・・伊賀市立上野総合市民病院の診療報酬額の基準及び使用料、手

数料等に関する条例の一部改正
・・伊賀市立学校設置条例の一部改正
・・令和４年度伊賀市一般会計補正予算（第7号）
・・人権擁護委員候補者の推薦（田中克典氏）

議員
提出議案

・・義務教育費国庫負担制度の充実を求める意見書の提出
・・教職員定数改善計画の策定・実施と教育予算拡充を求める意見

書の提出

・・子どもをめぐる貧困対策の推進と就学・修学支援に関わる制度
の拡充を求める意見書の提出
・・防災対策の充実を求める意見書の提出

○：賛成　×：反対　―：近森議員は議長のため採決に入っていません

９月定例会

［請願者］　伊賀市ＰＴＡ連合会　会長　清須	貴博・三重県伊賀市校長会　会長　澤田	　剛
　　　　　三重県教職員組合伊賀支部　支部長　勝島	大輔
［紹介議員］　北山太加視、福岡正康、宮﨑栄樹、山下典子、上田宗久、中岡久徳

令和４年度一般会計補正予算（第５号）　3億878万2千円の増

令和４年度水道事業会計補正予算（第１号）　34万6千円の増

　国のコロナ禍における「原油価格・物価高騰等総合緊急対策」に関する事業について、事業費の補正を行う
もので、子育て世帯に対するクオ・カード・ペイや、低所得世帯に対するギフトカードの配布、介護サービス
事業者等に対する光熱水費や燃料費の支援などに伴う予算、また、水道基本料金の減免に伴う水道事業への補
助を行うための予算を追加

【補正予算の主なもの】
○子育て世帯生活応援事業	 6,028 万円
○生活応援給付事業	 5,180 万 7千円
○事業者等運営支援事業　介護保険サービス事業者等運営支援金	 3,375 万円
○上水道事業補助	 1 億 4,850 万円

　コロナ禍における物価高騰による影響を受けている水道利用者の負担軽減を図るため、水道基
本料金の減免を実施することに伴うシステム改修予算を追加
○上下水道料金システム基本料金減免対応改修業務	 34万 6千円

８月臨時会
８月16日
補正予算２件の議案を審議 全員賛成で

可　決

全員賛成で

可　決

全員賛成で

採 択
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従来の質問時間45分間を
30分間に短縮

☆一般質問☆　本文は、質問者が執筆したものを掲載しています

一 般 質 問

　9月定例会の一般質問は、伊賀市議会新型コロナウイルス感染症対応基準に基づき協
議した結果、１人30分以内とし、１人終了時には10分間の休憩を取ることとしました。
　一般質問について主なものを掲載しています。
　QRコードからは、各議員の一般質問の動画（YouTube）をご覧いただけます。

福
ふ く お か

岡　正
せ い こ う

康　議員

宮
み や ざ き

﨑　栄
え い き

樹　議員

濱
は ま せ

瀨　達
た つ お

雄　議員

質問項目
●デジタル自治推進局のあり方
●伊賀市のコロナ対策の考え方

質問項目
●戦略的な青山支所跡地周辺の

整備
●４度目の労働基準監督署から

の是正勧告を受けて

質問項目
●ご当地ナンバープレートの導

入
●ふるさと納税及び伊賀の商材

のブランディング

青山支所跡地周辺整備のビジョン
はあるのか

　跡地整備は、地域の未来のビジョンを
持ったうえで、どういった整備をするか
を考えていかなければなりません。現在、
どのようなビジョンを持っていますか。ま
た、跡地整備の検討状況を伺います。

方向性を検討しています
　ビジョンについては、地域のみなさんと
話をしながら方向性を検討しています。跡
地整備については、多目的に使える広場と
して整備したいと考えています。

４度目の是正勧告をどう受け止め
るか

　伊賀市上下水道部は、2021年11月に伊
賀労働基準監督署から、労使の協定による
限度時間を超えて労働させており、労働基
準法に違反する状態となっているなどとし
是正勧告を受けています。
　繰り返されるコンプライアンス違反をど
のように受け止めていますか。

誠に遺憾に感じています
　法令違反であるため厳粛に受け止めなけ
ればなりません。労働衛生の一層の向上と
コンプライアンスの徹底に取り組んでいき
ます。

図柄入りご当地ナンバープレート
の導入を
積極的に進めていきたい

　図柄入りご当地ナンバープレートは、知
名度の向上やシビックプライドの醸成に大
変寄与出来るものであり、進めていきたい
です。
　しかし、導入には車の登録台数の規定が
あり伊賀市単独では出来ないため、名張市
や甲賀市と協力して取り組んでいきたいで
す。
　ナンバープレートの図柄や名前について
は良いものになるよう今から検討します。

ＩＧＡＭＯＮＯ認定ブランドやふる
さと納税のより一層の向上を
より一層がんばっていきます

　ＩＧＡＭＯＮＯ認定ブランドは、ふる
さと納税にも39事業者が出品していま
す。伊賀市のふるさと納税額は昨年、7億
2,518万7,500円です。伊賀米、伊賀焼、
伊賀牛などを継続して選んでいただけるよ
うにします。さらに都会より地方の方が寄
付が集まりやすい傾向があるため、都会に
ない伊賀の良質な品をさらにアピールし納
税額を増やしていきます。

伊賀市のデジタル化の推進体制は
　提案として、伊賀市への申請がスマート
フォンでできるようになるが使用できない
弱者にも十分配慮されたい。

市長を本部長、各部局長を本部員
とするデジタルトランスフォー
メーション推進本部を設置して、
施策を推進しています

伊賀市のコロナ対策の財源・組織は
　コロナ対策予算の個別の事業配分は、デ
ジタルトランスフォーメーション推進本部
のような組織で検討していますか。過疎事
業の実施も国が定めた趣旨を尊重して、過
疎地域の振興と持続的発展を組織的に決定
して進めていただきたい。

各部では、事業立案後コロナ交付金
を統括する地域創生課と協議して財
政課へ予算を要求しています

　過疎事業については、その地域だけを考
えていません。伊賀地域全体の課題として
周辺地域との関係性も含め考えていきま
す。

問問

問問

問問

問問

問問

問問

答答

答答

答答

答答

答答

答答

市政を問う
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一 般 質 問一 般 質 問

☆一般質問☆　本文は、質問者が執筆したものを掲載しています

赤
あ か ほ り

堀　久
く み

実　議員

百
も も が み

上　真
ま な

奈　議員

森
も り な か

中　秀
ひ で あ き

哲　議員

質問項目
●保育園の待機児童
●空き家、空き地の越境樹木

質問項目
●にぎわい忍者回廊整備に関す

るＰＦＩ事業

質問項目
●伊賀市が公立保育士の処遇改

善を行わないのはなぜか
●公立保育所の民営化は立ち止

まって再考を

空き家・空き地の越境樹木が民法
改正により切除できますか

　近年、空き家の増加に伴い、庭に植えら
れた樹木も伸び放題になり、近隣に迷惑が
かかるという相談が増えてきています。根
は越境しても切除できますが、枝は切除し
てはいけません。2023年４月から民法が
改正され、越境された土地所有者の方で、
越境した枝を自ら切り取ることができると
伺いました。どのように改正されるのか、
市民への周知はどうするのか。

改正後は決められたルールで切除
できます

　民法233条の改正により次の３つの場合

に、越境された土地所有者が切除できるよ
うになります。
①竹木の所有者に枝を切除するよう勧告し

たが期間内に切除しないとき
②竹木の所有者を知ることができない、又

はその所在を知ることができないとき
③急迫の事情があるとき
　この改正後は、ケーブルＴＶやホーム
ページ、チラシなどで周知徹底をしていき
ます。

図書館を民間企業が運営すること
への懸念は

　PFI方式により新図書館の業務の多くは
民間企業が行います。PFI方式で市立図書
館を整備した府中市は、レファレンスサー
ビスや購入図書の選定、個人情報を扱う図
書館利用者登録などは、図書館の根幹業務
として市の職員が直接行っています。しか
し、運営状況や労働者の処遇などは情報公
開の対象にならず企業に直接問えません。
民間企業が運営することへの懸念の対応
は。

館長・図書館司書職員の配置によ
り直営とします

　個人情報の取り扱いは民間企業が行いま
すが、館長と図書館司書職員を配置し定期
的に会議をして公共サービスの提供を確認
します。

市長が「この機会を逃すとにぎわ
い回復はかなり困難をきたし、二
度と事業者は現れない可能性が大
きい」と思われた根拠は
事業者にとってうまみが少ない事
業だから

　それでも、地域貢献をしたいと言われる
事業者であり、おそらくこれが最後のチャ
ンスと捉えています。

公立保育士にも処遇改善策を
　国は保育士等の賃金を３％引き上げる補
助を行っていますが、伊賀市の公立では導
入されていません。他の県内７市同様、早
期に処遇改善に取り組んでください。

公立の給与は民間より高い水準です
　市の公立保育士給与は行政職員と同じ給
与体系となっており、市内民間事業者より
高い水準にあるため、導入を見送りまし
た。それに連動する会計年度任用職員も同
様としました。

「保育所民営化計画」の財源説明
は不適切 

　市は保育所の運営費・整備費について検
討段階から「民営化すれば国・県の補助金
があるが、公立の場合は全額市負担」と説
明してきましたが不適切です。前提が誤っ
た計画は再考すべきです。

公立の場合でも財政措置があります
　公立保育所の運営費にも国からの地方交
付税が算入されます。施設整備費も活用可
能な地方債が複数あります。（財務部長） 

　財政だけではなく、定員適正化の面から
も民営化は必要と考えます。（市長）

問問

問問

問問

問問 問問

答答

答答

答答

答答

答答



10 伊賀市議会だより　2022.11.1
☆一般質問☆　本文は、質問者が執筆したものを掲載しています

一 般 質 問一 般 質 問

上
う え だ

田　宗
の り ひ さ

久　議員

市
い ち か わ

川　岳
が く と

人　議員

西
に し だ

田　方
み ち か ず

計　議員

質問項目
●今夏の救急出動要請の増加と

市民病院の医療提供体制
●持続可能な伊賀米生産のため

に

質問項目
●地域運行バス
●災害に備える取組

質問項目
●地区公民館廃止後の地域振興
●「人・農地プラン」と地域振興
●市内高校生の通学費格差

第７波の感染者増で上野総合市民
病院の通常の外来診察と予定手術
は順調に実施されましたか
外来休診が１件と手術延期は６件
ありました

　当院でも医師・看護師の院外感染があ
り、スタッフ不足で外来休診が１件と手
術の延期は最大２週間程度で６件ありまし
た。

伊賀医療圏３輪番制の病院のコロ
ナ病床数はそれぞれ何床確保され
ていますか
また市民病院の病床利用率は

市民病院の病床確保数は８床です
　コロナ患者用の病床確保数は岡波総合病院
30床、名張市立病院24床となっています。
当院での利用率は最大でも60%以内で、
ひっ迫した状態ではないと考えています。

今年度産の伊賀米のJAの概算金
の状況は
今年度産の概算金は60キロ当た
り１等10,900円です

　昨年比800円高となっていますが、米価
の低い状況が続いています。昨年度の実施
した次期作支援策による価格補填は今のと
ころ検討していませんが、生産コスト低減
策で支援していきます。

川上ダムの事前放流の体制や情報
伝達は

　事前放流の実施体制はどのようになって
いますか。また河川流域・市民への広報は
どのように行いますか。

国・三重県・ダム管理者と実施の
調整を行っています

　事前放流とは、計画規模を超える洪水に
より、ダムに貯める水が洪水調節容量を超
える恐れがある場合に、ダムに貯まってい
る水を事前に放流し、洪水被害の防止・軽
減を目的として実施するものです。
　放流予定の最大３日前から市が川上ダム
管理所より情報を受け、伊賀市防災・情報

アプリハザードンによる情報発信及び阿保
地区・神戸地区・依那古地区市民センター
へ情報提供を行います。
　また、水位の急激な上昇が予想される場
合、30分前に川上ダム管理所がダム放流
に関する警報周知として、ダム管理所から
下神戸地内までに設置している９台のス
ピーカーによるお知らせ放送及びサイレン
吹鳴と移動警報車により、河川巡視及び必
要に応じて注意喚起を行います。

支所の地域振興業務や社会教育・
生涯学習支援の状況は
支所と本庁間の未整理業務を解消
します

　現在、まちづくり計画の進捗や地域課題
を把握するため、各自治協へヒアリング中
です。課題によっては自治協間のつながり
も大切にし関係部署と情報共有して課題解
決に努めます。旧地区公民館管内にある
サークル協議会や展覧会・発表会への支援
は生涯学習課・社会教育指導員の役割とし
て今後も継続していきます。

地域づくりの一環として「人・農地
プラン」の目標地図づくりを住民
自治活動とリンクできませんか

「人・農地関連法」改正を契機に
します

　主に過疎地域の農山村集落に視点を当
て、集落支援員制度も研究して取り組みを
進めます。

高校生に対する通学費の支援拡充を
　急減する高校生年代への対応、また通学
費負担の格差解消をめざした支援を。

伊賀鉄道定期券購入助成制度の現
況をふまえ、広く高校通学に対して
の支援についても協議検討します

問問

問問

問問

問問

問問

問問

問問

答答

答答

答答

答答

答答

答答

答答
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☆一般質問☆　本文は、質問者が執筆したものを掲載しています

一 般 質 問一 般 質 問

西
さいじょう

條 エ
え り こ

リ子　議員

桃
も も い

井　弘
ひ ろ こ

子　議員

川
か わ か み

上　善
よ し ひ で

幸　議員

質問項目
●消防団のこれからの在り方
●持続可能な農業政策

質問項目
●伊賀地域の医療体制

質問項目
●タブレットを使った学習
●市民病院のレスパイト入院
●伊賀市の観光施策

消防団の団員確保の取り組みは
　人口減少、少子高齢化の中、消防団員の
確保が地域防災を継続するための喫緊の課
題ですが取り組みをお伺いします。

第３次消防団活性化計画の中で組
織構成などを見直します

　各地域を管轄する10分団の115班を
103班に統合し基本団員数を見直し、支援
団員、女性団員の増強をします。また幼少
期からの防災教育を推進するなど市の関係
部局と連携し、広報活動等で消防団活動を
積極的にアピールして団員の確保に努めま
す。

持続可能な農業経営のため肥料価
格の高騰について市の支援策は
国の支援制度を注視しながら関係
団体と連携し市の支援ができるか
検討します
条件不利な中山間地域での支援策は
中山間地域等直接支払交付金制
度を活用し、引き続き制度の継続
を国に求めるとともに事務負担軽
減など集落の活動を支援していき
ます

令和６年４月施行の「医師の働き
方改革」を見据え市の政策は

　医師の働き方改革とは、勤務医の時間外
労働の年間上限を原則960時間とする。連
続勤務時間制限等、医師の労働時間に関す
る取り決めを中心とした医師の働き方の適
正化に向けた取り組みが実行されるもので
す。働き方改革が施行される令和６年以降
の三輪番は極めて不安定な状態になると危
惧します。10数年前から医師不足は言わ
れ続けていますが、県内には医師不足に
陥っていない地域があります。その差は何
ですか。上野総合市民病院の開設者である
市長の見解は。
　なお、具体策を12月に伺います。

環境づくりに努めます
　市長就任以降、常勤医師の確保に取り
組み、10名程度増員することができまし
た。常勤医で来ていただくためには、医師
の教育環境、都会的なアメニティー、交通
網等、全ての市民が来たい・住みたい・住
み続けたいと思う町にする必要があると考
えます。

にぎわい忍者回廊事業の未来は
　この事業は20年間で約64億円となって
いますが、伊賀市の20年後の未来をどう
描いていますか。

2025年（関西万博）も見据え伊
賀市の将来に向けた計画です

　市の負担額は年間で約１億４千万円、知
的向上、福祉的向上、経済的向上がこの事
業に込められており、単に中心市街地だけ
のものではなく、必然的に周りに溢れ出て
いく計画です。

にぎわい忍者回廊事業で旧町村へ
波及効果を

　説明時にはゲートウェイ機能と伝えら
れ、旧町村にある民間の観光施設との連携
について期待したが、全戸配布された「み
んなで創る、伊賀市のにぎわい」チラシに
は全く記載が無くどうするのか。

市全体に波及する成長戦略プロ
ジェクトです

　プロジェクトマネージャーと周辺地域へ
波及させる提案検討もしている。市民に金
銭的負担を強要するものでなく、気持ちの
上で参画して活性化させる。受け皿の中心
となるにぎわい忍者回廊から地域全体へ広
がっていきます。

問問 問問

問問

問問

問問

問問
答答

答答

答答

答答

答答

答答
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☆一般質問☆　本文は、質問者が執筆したものを掲載しています

一 般 質 問一 般 質 問

田
た な か

中　覚
さとる

　議員

増
ま す だ

田　雄
たけし

　議員

釜
か ま い

井　敏
と し ゆ き

行　議員

質問項目
●本気の市政運営（その２）

質問項目
●歴史文化を活かしたまちづく

り（その２）

質問項目
●川上ダムの完成を迎えるにあ

たっての伊賀市の負担額と今
後の水道行政

●申請をためらわせないための
「生活保護のしおり」の改定

江戸時代のアバンギャルド・芭蕉さ
んを積極的に活用したまちづくりを
芭蕉さんの商品開発・事業展開を
支援し、俳句の普及・啓発につと
めます

　銀座通り東側の芭蕉エリアに、そのゲー
トウェイとして芭蕉翁記念館を設ける必要
があります。
　伊賀ブランド「ＩＧＡＭＯＮＯ」認定制
度の中で、芭蕉さんをモチーフとした商品
開発や事業展開を支援します。
　「こども俳句合せ」バトルバナナの対象
を小学生から中高生へ広げ、一般の方には
俳句教室、企業の俳句会などで俳句の普
及・啓発につとめます。

国史跡・伊賀国庁跡や伊賀国分寺
跡など古代の官庁街・歴史遺産を
活かした回遊を
周遊コースの追加や移動手段の紹
介を検討します

　伊賀国庁跡は、半立体での柱の復元など
を行い、遺跡公園として令和７年度の完成
を目指しています。
　市の観光情報サイトの一元化を伊賀上野
ＤＭＯが取り組んでおり、周遊コースの追
加、また、レンタサイクルなど移動手段の
紹介を検討します。

問問 問問

答答
答答

四分の一のあかん
　過日、街づくりアンケートが公表されま
した。住みたい・住み続けたいの問や、住
み心地の良し悪しの問に、約25％の方が不
満です。その分析を始められていますか。

市民の思いを聞かせてもらうチャン
スを大事にします

　eモニターや対面などの特性を生かし
て、しっかりしたデータを得られると思い
ます。少数の思いに大きなヒントがありま
すので、データを分析し政策と予算に反映
します。

三分の一のあかん
　地域に愛着や誇りの持てる子育て施策は

不十分です。
　子育てと少子化対策や学校教育について
は、約半数が不満です。

期待の裏返しです
　子どもたちが未来に夢や希望が持てるも、
一つの指針ですが、46.1％が不満です。

市役所と市民が乖離しています
　的確なニーズの把握、またターゲットを
変えたり絞ったり、その上双方向で政策に
つなげていくように努めてください。

様々な広聴機能があります
　目的や内容に応じて的確な手法を組み合
わせます。

問問

問問

問問
答答

答答

答答

川上ダムの負担額が９年前の説明
から上がった理由は

　2013年12月に開催された市民への説明
会では、最終的な負担総額は63.9億円だ
と説明がありました。90億円に増加した
のはなぜですか。また、増加したことによ
る水道料金への影響はありますか。

償還利息と消費税です
　交付税措置分に償還利息の支払いと消費
税を加算すると90億円になりました。水
道料金は10年間は上げなくてもよいとい
う計画です。

今後の「生活保護のしおり」の活用
方法は

　令和４年６月議会で「生活保護のしお
り」について「多くの市民にこの制度を伝
えられるよう使い方を検討したい」という
答弁がありました。具体的にどのような検
討がされていますか。また、生活保護が国
民の権利だということをしおりに明記しま
すか。

使い方、内容を変更します
　市役所の窓口への配置、ホームページへ
の掲載を行い、市民全体に周知します。生
活保護は憲法の理念に基づいた制度である
ことを明記します。

問問 問問

答答

答答
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一 般 質 問一 般 質 問

北
き た も り

森　徹
とおる

　議員

中
な か た に

谷　一
か ず ひ こ

彦　議員

北
き た や ま

山 太
た か し

加視　議員

質問項目
●郷土愛を育むために　子ども

議会の開催
●若者達が集まれるアーバンス

ポーツパーク

質問項目
●にぎわい忍者回廊整備に関す

るＰＦＩ事業
●伊賀市中期財政見通し

質問項目
●川上ダム事業の状況
●学校給食費の徴収

子ども達に郷土愛を持ってもらうた
め伊賀市でも子ども議会をしては

　子ども議会の目的は、議会・行政の意義
や仕組みを理解してもらい、まちづくりや
教育行政など身近なテーマについて、一般
質問形式で首長や教育委員会に質問・提案
をします。

教育委員会でも協力しながら有効
的な実施を図っていきます

　三つの意義があると思います。子ども達
が、ふるさとに関心や、政治参画、広く社
会に目を向けての社会参画が期待できま
す。

老若男女が生涯健康でスポーツに
親しめる街を目指して、伊賀市にも
スケートパークを作りませんか

　若者達が集まれる場所、若者に夢や希望
を持ってもらうためにも、若者達に投資を
してはどうか。

市長の任期中に施設整備できれば
　アーバンスポーツ競技全体の整備コンセ
プトを、競技者や若者の意見も聞くととも
に、公民連携の民間資金の活用も視野に入
れて、設置場所や整備内容を考えていきま
す。

にぎわい忍者回廊事業20年間で
64億円、予算は大丈夫ですか

　予算がないと言っている行政。この事業
で市民の持たなければならない勇気と覚悟
とはどのようなものでしょうか。

他人事ではなく、市民も主体的に
参画をし、みんなが果実を得られ
るよう取り組んでいきます

　事業は生き金を使うことが大切です。財
政調整基金59億円は、優先順位や事業の
意義を見定めてとりかかっていきます。
　この事業は、市民も主体的に参画をし、
みんなが果実を得られるようになるという
心構えを持ち事業を育て上げることが大切
です。

伊賀市の中期財政見通しは
10年間で借金は200億円減少、
基金は39億円増加

　歳入見込みは市税・地方交付税は減少見
込み、消費税は増収でほぼ横ばい、歳出は
公債費が減少、新たな忍者回廊・新斎苑事
業、学校給食費無償化の経費を見込み、令
和５年以降の財源不足は事業レビューでス
クラップを行い、公共施設最適化の実現に
よる削減経費を充てます。

川上ダム事業の進捗状況及び事業
費の確定時期と骨材運搬路の修繕
の考え方は
工事の進捗率は98％で事業費確
定は来年７月頃、市管理区間の通
行は約22㎞で傷んだ路面の修繕
工事はダム事業者で行います

　ダム機能の貯水機能及び放流機能は既に
完成し、昨年12月から試験湛水を開始し
ました。残工事は今年度で完成させ、事業
費精算は令和５年７月頃と見込まれます。
　骨材の運搬回数は12ｔ車で約10万回に
達し、ダム事業者と修繕範囲を決め、自治
協関係者へも個別に修繕内容を説明して、
補修工事は５月下旬から着手し年内に完了

予定です。

学校給食費の滞納状況と徴収の労
力

　来春からの学校給食費の無償化へ準備中
と思うが、給食費の滞納状況と家庭への対
応は。

集金日にほぼ徴収が出来ています
　口座の残高不足等で徴収期日を過ぎる場
合や年度を超える場合があります。積上が
りを避けるよう家庭の事情も聴くなど対処
しています。

問問

問問 問問

問問

問問

問問

答答

答答

答答

答答

答答

答答

☆一般質問☆　本文は、質問者が執筆したものを掲載しています
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　伊賀市議会では、今年度も「地域意見交換会」を開催しています。
　各地区において、下記のテーマのほかに市長及び市議会議員の同時選挙を議会からのテーマ
として、ご意見をいただいています。
　また、「地域意見交換会」の報告書は、市議会ホームページに掲載していますので是非ご覧ください。

広報小委員会　７月 22日
松阪市議会

  広報機能を充実させることを目的に、松阪市議会だより
「みてんか」の編集・発行についてオンライン視察しました。
　松阪市議会だより「みてんか」では、毎号表紙のテーマ
を決め、市内の高校生にデザインを依頼し、出品していた
だいた作品の中から広報広聴委員会が表紙を選定するなど
様々な工夫がなされていました。
　伊賀市議会広報小委員会に
おいても「より市民に分かり
やすい議会だより」を発行で
きるよう、松阪市議会の取り
組みを参考にし、今後に生か
していきます。

　　　　　総務常任委員会　７月 20日
一般社団法人大山田温泉福祉公社と懇談
＜テーマ＞
・「地域振興」と「伊賀の国大山田温泉」

との関わりについて
・今後の「伊賀の国大山田温泉」運営の

あり方について

　出前講座の報告書は、市議会ホームページ
に掲載していますので是非ご覧ください。

　市議会では、ペーパーレス会議システムを導入し、令和４年
10 月から試行的に運用を開始しています。
　タブレット端末の習熟度向上のため、８月 18 日、22 日に操
作講習会を開催しました。
　ペーパーレス会議システム導入により、印刷に関する経費の
削減が見込め、スムーズな議会運営や一層の情報共有が可能に
なります。

出前講座を開催所管事務調査

ペーパーレス会議システム導入

地域意見交換会を開催

7/19　中瀬

8/ 3　阿保

7/27　府中 8/25　友生

10/3　鞆田7/21　猪田

8/22　古山

・公共交通について
・獣害対策について

・複合施設、自治協のあり方につい
て

・過疎対策（空き家対策中心）につ
いて

・獣害対策について
・空き家対策について

・道路、河川の維持管理について

・市道の舗装補修について
・市営住宅（公営）、中友田団地の

解体について
・地域の要所への防犯カメラの設置

について
・空き家の権利放棄物件の処理につ

いて
・新堂駅前複合施設建設後の施設の

所有権及び維持管理について

・県道688号（依那具山出線）猪田
橋の拡幅について

・木津川河岸浸食箇所の護岸化につ
いて

・猪田地区内の市道異常（路面の段
差・陥没・ひび割れ）箇所の修繕
について ・議会のシステムについて

・市民センターの指定管理について

▲伊賀市議会
ホームページ

▲伊賀市議会
ホームページ

活 動 報 告



152022.11.1　伊賀市議会だより

　かつて、伊賀地方の家々からは組紐を組む音が聞こえていました。伊賀の伝統的工芸品「伊賀くみひも」を受け継ぎ未来につな
ぐ道を選んだ松島さんご兄弟。組紐の技術を絶やさぬための努力と組紐の魅力をもっと発信したいと挑戦する姿に胸が熱くなり
ました。
　若いお二人のインタビューを通して、様々な若者たちの声を市政に届け、若者たちにとっても住みやすく魅力ある伊賀市になる
よう議会としてさらに取り組んでいきたいと思いました。（ 百上 ）

編
後 記

集

発行：伊賀市議会　編集：伊賀市議会広報広聴委員会
次号は 2 月１日です

・本会議と予算常任委員会は、午前10時から始まります。その他の各常任委員会は、開会日に決
定します。
・定例会の日程は、変更になる場合があります。

日 月 火 水 木 金 土
11/27 28 29 30 1 2

本会議
（開会）

3

4 5 6 7 8 9
本会議
（一般質問）

10

11 12
本会議
（一般質問）

13
本会議
（一般質問）

14
本会議
（一般質問）

15
各常任委員会
（予算・決算
を除く）

16
各常任委員会
（予算・決算
を除く）

17

18 19
予算常任委
員会

20 21 22 23 24

25 26
本会議
（閉会）

27 28 29 30 31

令和４年12月定例会日程（予定） 会期25日間 ご感想をお寄せください
議会だよりや議会のテレビ放
送、YouTube をご覧になっ
たご感想やご意見をお寄せく
ださい。
　　　 〒518-8501
　　　　伊賀市議会事務局
　　　　　「議会だより感想」宛
　　　 0595-22-9687
　　　　 gikai@city.iga.lg.jp
　　　 0595-24-7901 
※伊賀市議会だよりの点字版・録

音版を希望される場合は、上記
までお問い合わせください。

郵送

TEL

FAX

E-mail

伊賀市議会
ホームページ

　市内小学校の児童のみなさんが、議場見学にこられました。
　市議会では、市の将来を担う子どもたちに議会を身近に感じてもらう
ため、議場見学を積極的に受け入れています。小中学校の社会見学とし
て普段なかなか見ることのできない議場を訪れてみませんか。

９/26　壬生野小学校 10/４　中瀬小学校 10/７　依那古小学校
　神戸小学校

ようこそようこそ
伊賀市議会へ

！
伊賀市議会へ

！

10/4　中瀬小学校のみなさん 10/7　依那古小学校、神戸小学校のみなさん
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　伊賀の未来をつなぐ、笑顔で元気な人を、広報小委員がイ
ンタビュー取材するコーナー第５弾。今回訪れたのは、伝統
的な組台（高台、丸台）が並ぶ、松島組紐店の店舗工房「く
みひも studio 荒木」です。伊賀の伝統的工芸品を兄弟で受
け継ぐ、松

まつしま

島 健
け ん た

太さん（31 歳）、松
まつしま

島 康
こ う き

貴さん（30 歳）
を取材しました。
　お二人の祖母、父が伝統工芸士で、子どものころから組紐
が身近にあり、組み方や糸あわせを教えてもらっていたそう
です。一旦は別の会社で働いていたお二人ですが、先に康貴
さんが伊賀に戻り、続いて健太さんも組紐をすることになっ
たそうです。

お二人は組紐にどのように携われていますか？
　周りからは、毎日一日中、組紐を組んでると思われていますが、実際は、組紐
は組み子さんに組んでいただいているので、その準備（糸繰り、染色、経

へいじゃく
尺）を

して、組み子さんが作った組紐が出来たら仕上げをし、組紐を問屋へ卸す仕事を
主に行っています。
　組紐作りは分業で、糸繰りの職人さん、染色の職人さん、組み子さん、たくさ
んの方に支えられて成り立っていますが、皆さん高齢となり、今後の組紐の将来
が不安です。もっと自分が糸繰りや染色の作業を出来るようになれば次の世代に
教えることができると考え、自らも修行させていただいています。

今後の抱負を教えて下さい。
　松島組紐店のホームページを作ったことにより、帯締、羽織紐以外の注文が
増えました。雑貨や服の一部として特殊な紐の使い方を提案しています。オリ
ジナルも製作している店として SNS で発信すると組紐の窓口が広がりますが、
昔ながらの基本「組紐の注文を受けて、受注生産する形」というのは崩さず守っ
ていきたいです。作品やオリジナルを創る作家業だけではなく、元々の家業を
引き継ぐことを大切にしていきたいです。
　今している仕事はそのまま、新しいことも少し。組紐ってこんなことにも使
えるってことを知ってもらえれば嬉しいです。

笑顔で進む！

ココロをつな
ぐ！笑顔で進む！

ココロをつな
ぐ！

組紐の組み方は無限にあるそうです。
組紐のように無限の可能性を秘めた未来ある若いお二人を応援しています！

兄
弟
で
守
る

伝
統
工
芸

伊
賀
く
み
ひ
も

全
体
の
事
を
考
え
る


